

REPORTAJE

La sanidad no es ajena al maltrato

Estudios llevados a cabo por el único grupo dirigido por una enfermera en el Imibic reflejan que el porcentaje de sanitarios víctimas de violencia de género es del 26% y de hasta un 34% en enfermeras, muy superior al 12,5% de la población en general

M.J. RAYA
local@cordoba.elperiodico.com
CÓRDOBA

El grupo Cuidados Enfermeros Integrales, Perspectiva Multidisciplinar, del que es responsable en el Instituto Maimónides de Investigación Biomédica de Córdoba (Imibic) la enfermera y profesora María Aurora Rodríguez Borrego, se encuentra desde hace una década volcado en diferentes estudios, varios de ellos acerca de la violencia que afecta a profesionales sanitarios en el sistema sanitario público español, pero, en concreto, en la violencia que sufren los sanitarios por su pareja. Esta enfermera señala que este grupo se decidió a investigar estas situaciones porque los profesionales sanitarios no son ajenos a la realidad social y, de forma específica, a la violencia por compañero íntimo, y también porque la profesión de enfermería está ejercida en particular por un elevado número de mujeres. Además, según esta investigadora, los servicios públicos de salud son, a nivel mundial, el punto de acceso más frecuente por parte de las mujeres víctimas de violencia para recibir atención primaria y las enfermeras y enfermeros son los profesionales más íntimamente vinculados a las víctimas en ese primer abordaje asistencial.

Análisis

María Aurora Rodríguez explica que, según los datos de un primer estudio en los profesionales sanitarios, efectuado por su grupo en el 2008 y otro posterior que inició en el 2013, se detecta una presencia elevada de violencia por la pareja, del 26,6% (270 mujeres y 8 hombres de un total de 1.071 estudiados). En lo que se refiere a las mujeres de profesión enfermera, ese porcentaje de violencia por compañero íntimo se elevaría a un 34%, cuando el da-



►► Parte de los integrantes de este grupo de investigación en el Imibic.

to en la población general era del 12,5%, según una macroencuesta realizada por el Instituto de la Mujer, que revelaba que un 12,5% de las mujeres entrevistadas había sufrido violencia en algún momento de su vida.

La primera investigación de este grupo del Imibic, iniciada en el 2008, estuvo financiada por la Junta de Andalucía e incluyó a mujeres enfermeras de esta región. Y el estudio, comenzado en el 2013, contó con la financiación del Instituto de Salud Carlos III, e incluyó a enfermeras, médicos y auxiliares de enfermería de España (de ambos sexos).

«En la actualidad, hemos planteado un nuevo proyecto, llamado *Eficacia de los protocolos de atención en caso de violencia por compañero íntimo a profesionales sanitarios que trabajan en el sistema público de salud del Estado español*. Los sujetos del estudio serán nuevamente médicos, enfermeras, auxiliares de enfermería (de ambos sexos).

La realización de este estudio requiere recursos materiales y humanos, por lo que para su puesta en marcha precisamos de financiación. Estamos en proceso de presentar el proyecto a convocatorias competitivas, aunque de

momento sin haber recibido respuesta positiva alguna», apunta Rodríguez.

Conclusiones

Esta investigadora enfermera recalca que, de los resultados obtenidos en los dos primeros estudios, el perfil más proclive de profesional sanitario que sufre violencia por su pareja sería de forma mayoritaria mujer, enfermera o auxiliar de enfermería, separada, que convive con sus hijos y cuyo sustento económico es su propio sueldo.

En el estudio comenzado en el 2013 la población de referencia para el análisis fueron profesionales sanitarios que trabajaban en el sistema sanitario público español (238.240 médicos, 274.817 enfermeras y 90.410 auxiliares de enfermería, según datos del Instituto Nacional de Estadística en el 2015). Respondieron 1.071 profesionales, 794 mujeres (74,1%) y 277 hombres (25,9%). «Con los re-

sultados de esta investigación en concreto hemos presentado ocho comunicaciones en congresos y se han realizado siete publicaciones. Más importante si cabe aún es poner estos datos en conocimiento de las instituciones para que exista la posibilidad de instaurar medidas de abordaje, ya que estos registros obtenidos reflejan que el 26,6% de las personas que han participado en la investigación padecen algún tipo de maltrato y que el 73,3% de los profesionales que sufren la violencia no han hablado de la experiencia con nadie. A este respecto, mantuve una reunión en el 2015 con representantes del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, en la que se hizo hincapié en la magnitud del problema en profesionales del sistema sanitario público español y la relevancia de continuar trabajando en la detección de este problema y en intervenciones como la difusión y dar visibilidad de ese maltrato», destaca María Aurora Rodríguez.

La importancia

Rodríguez Borrego es profesora titular de enfermería en la Universidad de Córdoba y enfermera en la unidad de reanimación posquirúrgica del hospital Reina Sofía. El grupo de investigación que coordina es el único que está dirigido por una enfermera en el Imibic, en el Reina Sofía y en la Universidad de Córdoba. El grupo está integrado por 28 miembros (14 hombres y 14 mujeres). Siete de sus integrantes pertenecen al área de medicina (2 de atención primaria y 5 de especializada); 20, a enfermería (4 de atención primaria, 5 de especializada y 11 dedicados a la docencia). En el apartado de psicología hay una persona; en antropología, cuatro; en matronas, 2; 8 investigadores posdoctorales y 16 predoctorales. ≡



AURORA RODRÍGUEZ

COORDINADORA DEL GRUPO

«Los servicios de salud son el punto de acceso más frecuente para víctimas de violencia»

ELIGE CON RIGOR, ES TU SALUD

PIDA CITA SIN COMPROMISO 957 453 330 www.diagonalcg.es

✓ Cirugía Plástica Reparadora ✓ Cirugía Estética ✓ Cirugía y Patología Anémica
✓ Medicina y Estética Láser ✓ Patología Venosa ✓ Pared Abdominal y Endoscopia

